
Biobío: 13% cayó  
el pago de deuda 
del Crédito con  
Aval del Estado

DATOS CORRESPONDEN AL 2023 RESPECTO DEL AÑO ANTERIOR

De acuerdo con la información 
solicitada y entregada por la 
Subsecretaría de Educación, el 
monto total de las recaudaciones 

de deuda correspondientes al 
Crédito con Garantía Estatal 
(CAE) en la Región del Biobío des-
cendió de 1.054.221 Unidades de 

Fomento (UF) a 916.626 UF, entre 
2022 y 2023. Esto es: 137.595 UF, 
vale decir un 13% menos. 

Confirmó la Subsecretaría de Educación Superior.
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Académicos UdeC explican, a través de sus áreas del saber, los  
cambios que Chile ha experimentado desde el terremoto. Capítulos 
cerrados y deudas abiertas de la reconstrucción tras el megaterremo-
to y tsunami que sacudió al país.

27-F: avances y desafíos en el 
Biobío a 14 años de la catástrofe
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El presente y el futuro de 
la Galería de los Ocho
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Lo mejor del vóleibol playa  
se presentó en Colcura
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$9 mil millones de 
inversión: Reposición 
de Cesfam 
Talcahuano-Sur 
aumentará su 
capacidad
CIUDAD PÁG. 11

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“Más del 75% de 
los apoderados 
quedan en sus 
primeras dos 
preferencias” 
El seremi (s) de Educación, Matías 
Aravena, analizó el actual escena-
rio del sistema de inscripción 
escolar en la Región.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ABNER CASTILLO 
Trabajador social 
Director Centro Familiar Tu Tiempo, Hualqui

En estos tiempos en los que la 
participación ciudadana se ha 
convertido en una práctica diaria 
en nuestras comunas, es fascinan-
te observar cómo se implementa. 
Con la sublime definición que al-
gunos le dan al término, es posible 
imaginar a las empresas consulto-
ras esperando ansiosamente las 
notas mientras las ideas fluyen 
por todos los rincones de nuestra 

miento ordenado y sostenible. 
Tal vez sea apropiado tomarnos 

un momento para meditar. Es im-
portante la participación ciuda-
dana, sin duda, pero ¿no debería-
mos discutir también los temas 
que afectarán el porvenir de nues-
tra comuna? 

Hualqui, con su belleza rural y su 
pueblo trabajador, merece más que 
simplemente soluciones a proble-
mas cotidianos. Merece un plan 
completo que garantice su desarro-
llo armonioso y sostenible, donde 

todas las voces tengan su lu-
gar, incluso las que hablan 

del futuro. 
La ironía se desliza suavemen-

te entre líneas en este escenario. 
Nos alienta a cuestionar, reflexio-
nar y, sobre todo, a actuar con in-
teligencia y perspectiva para el fu-
turo. Al final, la participación ciu-
dadana no solo implica ser 
escuchado, sino también tomar de-
cisiones informadas que mejoren 
la vida de todos.

querida Hualqui. 
No obstante, la verdad nos 

asusta con fuerza: mientras los 
habitantes expresan sus preocu-
paciones sobre seguridad y otras 
cuestiones urgentes, temas im-
portantes como el plan de expan-
sión de nuestra comuna, la plani-
ficación urbana y el crecimiento 
sostenible parecen haber sido ol-
vidados. 

Es fácil de entender, sin duda. Es 
difícil que los temas importantes 
reciban la atención que merecen 
debido a la dinámica frenéti-
ca en la construcción del 
Plan de Desarrollo Comunal 
(Pladeco). Cuando el presente 
requiere soluciones urgentes, 
¿quién tiene tiempo para pensar 
en el futuro? 

Sin embargo, ¿no es una ironía? 
Nos olvidamos de lo fundamental 
en un afán por incluir a todos. Pa-
rece que las preocupaciones in-
mediatas sepultan la planificación 
a largo plazo, la visión de un creci-

Tal vez sea apropiado 
tomarnos un 
momento para 
meditar.

Reflexiones sobre la  
participación ciudadana

ALEJANDRA VALDÉS  
Directora Ejecutiva de la Corporación Cultural de 
Lo Barnechea

Fue en febrero de 1954 cuando un 
grupo de arrieros se encontró con el 
Niño del Cerro El Plomo, muy cer-
ca de su cumbre, en lo que hoy es 
parte del territorio de Lo Barne-
chea. Sin saberlo, fueron protago-
nistas de un hallazgo histórico que 
hoy, 70 años después, continúa re-
flejando el impacto de la cosmovi-
sión y la cultura inca en el país y en 
la región. La historia del Niño tiene 
una fuerte relación con la cosmovi-
sión, las creencias y la espiritualidad 
del mundo inca, y fue este mis-
mo factor el que nos impulsó 
a realizar dentro de la comu-
na una serie de actividades en 
torno a su figura. Desde hace déca-
das, Lo Barnechea ha sido habitada 
por vecinas y vecinos con un pro-
fundo arraigo a la religiosidad popu-
lar, donde hasta el día de hoy son va-
rias las fiestas, ritos y tradiciones 
que se celebran con mucha devo-
ción. Esa firme conexión entre cul-
tura y espiritualidad se tradujo en 
una agenda 2023 que fue un éxito de 
interés y convocatoria gracias a 
múltiples iniciativas, entre ellas la 
muestra de realidad virtual “Acérca-
te al Niño del Cerro El Plomo”, la 
cual contó con una serie de talleres 
y charlas anexas que congregaron a 

mitan no solo una experiencia sino 
una reflexión y pensamiento crítico 
que invite a la búsqueda del equili-
brio entre nuestra humanidad, la 
naturaleza, los avances del siglo XXI 
y la necesaria espiritualidad. Esta-
mos convencidos de que a la educa-
ción en Chile le faltan experiencias 
culturales, e instancias como el 70° 
aniversario del descubrimiento del 
Niño del Cerro El Plomo represen-
tan una oportunidad real para rele-
var su importancia, su valor históri-
co y su potencial educativo como 
herramienta para familiarizar a ni-
ños, jóvenes, familias y colegios con 
la cultura y la cosmovisión inca. 

niños, jóvenes y adultos. 
Pudimos haber cerrado esta gran 

iniciativa de forma autónoma, pero 
su potencial trasciende las fronteras 
comunales y tenemos la certeza de 
que la historia del Niño merece ser 
conocida en detalle por muchos, lo 
que nos impulsó a articularnos con 
otras instituciones para amplificar 
su alcance. 

Concretamos desde el inicio una 
alianza con el Museo Nacional de 
Historia Natural, guardián de las re-

liquias del Niño del Cerro El Plo-
mo y del Niño mismo, para 
presentar en sus dependen-

cias en Quinta Normal la mues-
tra de realidad virtual que encarga-
mos a InvadeLab, donde dos len-
guajes -el virtual y el real- conviven 
en un mismo espacio, evidenciando 
cómo el enfoque tecnológico e his-
tórico pueden aportar en conjunto 
para entregar una experiencia úni-
ca, memorable y significativa. Asi-
mismo, avanzamos en un convenio 
con la Pontificia Universidad Cató-
lica para que chilenas y chilenos de 
todo el país puedan conocer y valo-
rar este importante descubrimien-
to gracias a su próxima presentación 
en los distintos centros de exten-
sión que posee la institución educa-

tiva en Santiago y en regiones. Y en 
paralelo, seguimos trabajando para 
la próxima puesta en marcha de un 
Centro de Interpretación ubicado 
en el Santuario de la Naturaleza Yer-
ba Loca, un espacio-museo, lugar de 
conocimiento y reflexión donde los 
visitantes podrán homenajear al 
Niño, comprender la relevancia del 
hallazgo, conocer las piezas que lo 
acompañaban y su significado, en 
un entorno de profunda conexión 
con la montaña. 

En una era sobrecargada de infor-
mación y estímulos, creemos funda-
mental propiciar actividades que 
nos inviten a detenernos y nos per-

El gran legado del Niño 
del Cerro El Plomo 

Durante la noche del domingo 
25 de febrero y parte de la madru-
gada del lunes 26, se vivió la pri-
mera jornada del Festival de Viña 
del Mar 2024. Una noche donde 
predominó el romanticismo con 
la presentación de los cantantes 
Alejandro Sanz y Manuel Turizo 
y además el humor de Alison 
Mandel. Todos los artistas logra-
ron llevarse las dos gaviotas, de 
oro y de plata, luego de domar al 
“mounstruo” de la Quinta Verga-
ra, lo que generó una gran canti-
dad de comentarios en las redes 
sociales. 
 
Patricio Alcózer 
@patricioalcozer 
Excelente rutina de Alison Man-
del. Un 10 y que bueno que volvió 
@Rayenaraya al backstage (so-
cial room) #Festivaldevina2024 
 
Carolina @CeballosCarola 
Temazo de #AlejandroSanz, de 
lo mejor de su repertorio #Noes-
loMismo, extraordinaria letra 
#FestivaldeViña2024 #Viña2024 
#FestivaldeViña 
 
Sebastián @sebarh96 
Tremenda presentación que se 
mandó Manuel Turizo 
#Vina2024 #FestivaldeViña2024 
#FestivalDeViña 
 
Francisca @SrtaFlan_17 
Alejandro Sanz acompañó a mi 
mamá y por ende en mi crianza. 
Ni saben todo lo que he llorado 
de emoción, recuerdos y por las 
hermosas letras de sus cancio-
nes, sobre todo las más antiguas. 
 
Caro Eltit @caritoeltit 
No sabía que me gustaba tanto 
Manuel Turizo!!! Tiene tremen-
das canciones que me encantan 
pero no sabía que las cantaba él. 
Tremendo show #VinaDelMar 
#Vina2024 #FestivalDeViña2024 
 
Alejandra Parra Peña 
@Alejandra_vpp 
En cosas que nos unen a los chi-
len@s migrantes: El Festival de 
Viña. Creo que desde mi adoles-
cencia que no lo disfrutaba tan-
to. Pura nostalgia    #festivaldevi-
ña2024

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Hace un año la Región del Biobío era protago-
nista de uno de los peores episodios de incen-
dios forestales, muy centrados en la zona 
costera de Arauco; junto a Santa Juana, Na-

cimiento y Yumbel. 
Por eso es que durante todo el 2023 fuimos testigos de 

cómo el tema de la prevención fue constante entre auto-
ridades y sociedad civil. Algo que evidentemente tuvo bue-
nos efectos, en comparación a febrero del año pasado. 

Pese a este buen escenario los ánimos y gestiones para 
seguir mejorando el equipamiento siguen en curso. 

Una iniciativa de la Corporación Nacional Forestal 
(Conaf ), busca dotar a la región de nuevos recursos que 
permitan una respuesta eficaz y coordinada ante estos 
eventos. 

Conaf ha presentado un ambicioso proyecto al Gobier-
no Regional del Biobío, con el objetivo de reforzar las ca-
pacidades de combate contra incendios forestales en la 
zona. Todo esto, en conjunto con otras aristas del men-
cionado plan, que consta de una inversión total de $9 mil 
630 millones. 

Los otros puntos que engloba este proyecto son la re-
modelación de la Brigada “Duqueco” en Los Ángeles, 
proyecto para el que se desembolsarán $2 mil 149 mi-
llones, sumado a la adquisición de 32 módulos para do-
taciones de trabajo nocturno para la Región, que ten-

Equipamiento para evitar y  
combatir incendios forestales

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Hinchas  
  
Señora Directora: 

El hecho que el lector biométrico 
lo instale un servicio público en co-
laboración con privados como la 
ANFP o los distintos clubes, no ne-
cesariamente conlleva que la infor-
mación personal biométrica del 
hincha – o de identificación facial- 
sea debidamente resguardada de 
usos maliciosos de ella por terceros 
o el mismo proveedor del sistema. 

Esta reflexión nace del famoso 
registro de hinchas que está imple-
mentando la ANFP junto al Go-
bierno para el ingreso a eventos 
deportivos de fútbol profesional, el 
cual desde enero de 2025 será obli-
gatorio en todos, y no solo para al-
gunos partidos como hoy. 

En la protección de datos perso-
nales, en especial la información 
biométrica e irrepetible de las per-
sonas, existe poca legislación en 
Latinoamérica, por tanto, para co-
mentar sobre ella se debe tomar 
como referencia el Reglamento 
General Europeo de Protección de 
Datos, en la cual se le reconoce a la 
información biométrica como mé-
todo, y que es uno de los mecanis-
mos más infalibles existentes al día 
de hoy, pero que conlleva un riesgo 

inmenso a la privacidad y la segu-
ridad de la información personal 
de las personas -hinchas-. 

Hoy, queda en el aire cuáles se-
rán los métodos de resguardo que 
adoptara  la empresa ejecutante 
del sistema y con mayor énfasis, 
cuáles serán los métodos de pro-
tección a la privacidad que imple-
mentara en realidad la ANFP o ser-
vicios públicos que autorizan este 
método excluyente de ingreso a los 
eventos deportivos, pues al final 
del día son estos quienes establece 
este requisito infranqueable, por 
tanto, si se ve vulnerado o comer-
cializada mi información biomé-
trica sin mi autorización expresa, 
serán estos últimos los que res-
ponderán judicialmente de los 
perjuicios ocasionados. 

¿El fin justifica los medios?, ello 
se puede responder  con lo ocurri-
do en el caso Mercadona en Espa-
ña, en donde esa cadena de super-
mercados, a fin de cumplir una 
medida decretada por un tribunal 
penal que estableció medida de 
prohibición de ingreso de determi-
nadas personas individualizadas, 
se encontraba capturando infor-
mación biométrica o de identifica-
ción facial de todos los clientes que 
ingresaban a algunos de sus loca-

les, sin autorización de ellos, am-
parado según el relato del super-
mercado, en que era el medio para 
cumplir la medida judicial. El esta-
blecer este sistema piloto por la ca-
dena de mercado sin el consenti-
miento específico y en un espacio 
abierto al público, generó una in-
vestigación de la Agencia Española 
de Protección de Datos, lo cual 
concluyó con una sanción en con-
tra de la cadena de mercado con 
170 mil euros. 

En resumen, queda pendiente 
tener aún explicar las medidas de 
seguridad que tendrá este sistema, 
más aún cuando desde 2025, los 
hinchas serán obligados a estar re-
gistrados en él, bajo castigo de no 
poder ingresar a un evento de fút-
bol profesional. 

  
Matías Osses/ abogado  
 
Marzo  
  
Señora Directora: 

A diferencia de la semana pasa-
da, este lunes ya se notó la presen-
cia de más autos en El Trébol, du-
rante la mañana. 

A prepararse para el próximo lunes.  
 

Solange Delgado 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

drá un costo de $795 millones, a la espera de la tempo-
rada 2024-2025. 

El proyecto de los puestos de comando y vehículos es-
pecializados, según información entregada por el Gore, 
tendrá un costo total de $2.250.382 millones, con el cual 
se busca adquirir dos puestos de comando y seis carros 
de ataque inicial para atacar los siniestros, los cuales es-
tarán completamente equipados para hacer frente a 
emergencias de este tipo. 

Esta iniciativa es similar a proyectos similares realiza-
dos en otras regiones del país como la de Valparaíso y 
Metropolitana. 

La propuesta ha sido aprobada por las consejeras y 
consejeros regionales y actualmente se encuentra en eta-
pa de licitación.  

Todo lo anterior, a todas luces, debe ser el camino a 
continuar. La experiencia local sumada a la reciente 
acontecida en la Región de Valparaíso son demostración 
de lo que hay que evitar por todos los medios.

 La experiencia local sumada a la 

reciente acontecida en la Región 

de Valparaíso son demostración 

de lo que hay que evitar por todos 

los medios.  

¡
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A 14 años de la catástrofe que sacudió al país, 
parlamentarios y autoridades locales reflexionaron sobre 
los avances y consecuencias aún vigentes tras la tragedia del 
gran sismo 8,8 y el posterior tsunami.  

ACONTECIDO EN GRAN PARTE DEL PAÍS Y EN EL BIOBÍOHugo Ramos Lagos 
contacto@diarioconcepcion.cl

El terremoto y posterior tsuna-
mi en buena parte de las zonas 
centro y sur del país dejó una hue-
lla en el Biobío que todavía no lo-
gra ser borrada por completo. El 
proceso de reconstrucción inicia-
do durante el primer periodo del 
entonces Presidente Sebastián Pi-
ñera comenzó una larga carrera 
contra el tiempo por restituir la 
calidad de vida de miles de fami-
lias, sobre todo quienes sufrieron 
la doble catástrofe, debido al olea-
je extremo de aquella mañana. 

Uno de los temas en concreto 
dentro de la zona, corresponde a 
los daños sufridos por el Mercado 
de Talcahuano. El proceso legal y 
burocrático para dar el puntapié 
inicial trajo consigo diversos re-
trasos para el desarrollo del co-
mercio de los locatarios. Una de las 
normativas que alteraron la rapi-
dez del restablecimiento fue el In-
forme de Mitigación Vial (IMIV). 

Según el alcalde, Henry Campos, 
este trámite “se había transforma-

27/F: capítulos cerrados 
y deudas abiertas de la 
reconstrucción tras el 
megaterremoto

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

do en un escollo más dentro del 
proyecto” presentado durante el 
año 2017. “En términos concretos, 
el Ministerio de Desarrollo Social 
—para aprobar este proyecto— 
exigía el 100 % de los usufructos”. 

“Una vez que logramos consti-
tuir que el 100 % de los usufructos 
( fueran) en beneficio de la Muni-
cipalidad, junto a los locatarios 
del Mercado, se fue a presentar el 
requerimiento del permiso de obra 
al Gobierno Regional. Nos señala-
ron que la normativa había cam-
biado, y por lo tanto había que ha-
cer el IMIV, necesario para el avan-
ce del proyecto”, agregó Campos. 

Además, señaló que una vez re-
suelto, la consultora a cargo traba-
jó en la actualización de la carpe-
ta de planificación, e incorporó 
los resultados del IMIV. También se 
actualizaron los presupuestos de 
obra, los cuales fueron entregados 
durante esta segunda quincena de 
febrero. 

“En poder de la Municipalidad, 
se van a desarrollar algunas reu-
niones técnicas con jurídico para 
revisar los usufructos, (igualmen-
te) se consideran reuniones con 
los locatarios; y también con Desa-
rrollo Social para ir viendo la po-
sibilidad de una observación”, in-
dicó el jefe comunal. 

Talcahuano entonces queda a 
la espera de la segunda quincena 
de marzo, pues según el municipio, 
se podrá ejecutar “la entrega —
por plataforma y en físico— de 
este proyecto, como postulación al 
Gore, para obtener financiamien-
to. Y ya esperamos que también el 
Gore lo envíe a Desarrollo Social 
durante marzo, con el objeto de 
poder resolver la observación”. 

 
Prioridades intercomunales 

Producto los acontecimientos 
del 27/F, la infraestructura del Gran 
Concepción no solo fue perjudica-
da de formas puntuales, también 
sufrió daños en su conjunto.  

A pesar de ello, el alcalde de Con-
cepción, y presidente de la Aso-
ciación de Municipalidades de la 
Región del Biobío (AMRBB), Álva-
ro Ortiz, dijo que “el proceso re-
constructivo está, en su gran ma-
yoría, finalizado por parte del sec-
tor público. Obras como la 
recuperación de las costaneras de 
Tomé y Talcahuano son muestra 
de ello”. 

“Sin embargo, persisten aspec-
tos que aún no han logrado ser re-
sueltos en su totalidad, como, por 
ejemplo: la situación del Merca-
do, o el Parque de Mitigación de 
Tsunamis de Santa Clara, en la 

8,8 grados richter registró el 
terremoto en la zona.
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tendemos las ciudades”. 
En esa línea, Acevedo cuestionó 

a las empresas inmobiliarias “que 
construyen en zonas que no de-
bería estar permitido, siendo un 
claro ejemplo lo que ocurrió con 
los vecinos de Mirador del Pacífi-
co, en Talcahuano. Familias que 
debieron ser reubicadas tras una 
mala obra realizada en el marco 
del proceso de reconstrucción, el 
que además fue lentísimo, y de un 
costo enorme para el país, dada la 
magnitud del terremoto y poste-
rior tsunami”. 

“Dicho error, creo, ha sido corre-
gido de buena forma con los pro-
cesos actuales de reconstrucción 
que hemos debido afrontar ya sea 
por los incendios o las inundacio-
nes que afrontó la región el año 
pasado”, finalizó. 

asociadas al borde costero, y fue 
una oportunidad para poder ha-
blar de planificación urbana. Este 
último punto, en una región como 
la nuestra es fundamental y la de-
bemos considerar, si queremos evi-
tar desastres como los ocurridos el 
27/F”, agregó. 

En consonancia, señaló que un 
episodio tan lamentable permitió 
abordar temas como la gestión de 
riesgos de desastres y abordar la 
modificación institucional de la 
entonces Onemi. 

Con otra mirada, la diputada ofi-
cialista por el Distrito 20, María 
Candelaria Acevedo (PC), sostuvo 
que una de las reflexiones a tratar 
“tiene relación con el trabajo de 
prevención que se ha realizado 
desde esa trágica fecha, hasta aho-
ra. Según diversos especialistas se 
avanzó de forma significativa, pero 
aún queda tarea pendiente, siendo 
una de esas la manera en la que en-

comuna de Talcahuano, aún fal-
ta avanzar en la reconstrucción 
definitiva de Escuelas Modula-
res en Tomé y la comuna puerto”, 
añadió. 

Paralelamente a lo señalado por 
Ortiz, si se observa más allá, aún 
están los procesos de ordenamien-
to territorial infructuosos. Por dar 
un ejemplo, la falta de actualiza-
ción del “Plan Regulador Metropo-
litano del Gran Concepción”. Que 
en palabras del alcalde, correspon-
de a un “proceso más integrado, 
participativo y visible acerca de la 
planificación del borde costero”. 

Sobre aquello, el presidente de 
asociación recalcó que “es impor-
tante avanzar en que todas las co-
munas del Biobío cuenten con 
Planes de Emergencia de acuerdo 
con los nuevos estándares esta-
blecidos por Senapred, especial-
mente en los municipios más pe-
queños y carentes de equipos es-
pecializados”. 

“Para ello desde la AMRBB insis-
tiremos frente al Gobierno Regio-
nal para que financie un equipo in-
terdisciplinario, que desde la pla-
taforma de la Asociación Regional 
de Municipalidades, y en coordina-
ción con Senapred Biobío, logre 
este objetivo a más tardar en el 
tercer trimestre del presente año, 
junto con una profusa y constan-
te campaña informativa y de apli-
cación práctica (simulacros) de las 
directrices emanadas de los planes 
actualizados”, explicó. 

Además, Ortiz aseveró que uno 
de los impactos arquitectónicos 
más grandes fue la pérdida del 
Puente Viejo, y con ello la conec-
tividad, no solo con San Pedro de 
la Paz, sino también hacia Santa 
Juana y Arauco. Denunciando que 
—incluso cuatro gobiernos des-
pués— el viaducto no está repues-
to en forma completa con sus co-
nexiones adecuadas. 

Por su lado, el gobernador regio-
nal del Biobío, Rodrigo Díaz, seña-
ló que uno de los problemas más 
preocupantes “es que más de una 
decena de nuestras comunidades 
escolares siguen —desde hace 14 
años— asistiendo a clases en es-
cuelas modulares, donde sólo un 
puñado de estas tienen algún pro-
yecto o inversión programada”. 
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A las 3.34 horas 
del 27 de febrero

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Posiciones parlamentarias 
En el congreso, las políticas de 

reconstrucción normalmente 
equivalen a suplir necesidades in-
mediatas que dan la oportunidad 
de poner a prueba el sistema polí-
tico y su eficacia en medio de una 
crisis. 

En palabras de la diputada opo-
sitora por el Distrito 21, Flor 
Weisse (UDI), el terremoto para el 
Biobío “fue una experiencia que a 
nadie le gustaría volver a vivir. De 
ese desastre surgió el trabajo, la 
reconstrucción y la resiliencia. 
Fue el principal desafío para el 
Gobierno y para las autoridades 
del Presidente Piñera que no des-
cansaron para poder brindar no 
sólo las viviendas, sino además, 
apoyar emprendimientos y for-
mar dirigentes”.  

“Se pusieron a prueba, y se crea-
ron políticas públicas enfocadas, 
especialmente en las localidades 

de 2010 se registró el gran 
terremoto. 
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Ciudad

Pasado y presente 
a 14 años de la tragedia

CENTROS URBANOS Y COSTEROS

Fueron muchos los rincones de la Región del Biobío que entraron en la historia debido a las 
violentas consecuencias del movimiento telúrico y tsunami. La destrucción se apoderó de todo.

EL EDIFICIO ALTO RÍO: SÍMBOLO DE LA TRAGEDIA.

EL BORDE COSTERO DE CALETA TUMBES.

EL FRONTIS DE 
LA MUTUAL JUAN 
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LAS CONSECUENCIAS EN LA 
BASE NAVAL. VISTA DESDE LOS 

CERROS DEL PUERTO.

EL BALNEARIO DE DICHATO, TOMÉ.

LAS CARAS OPUESTA 
 DEL CENTRO DE TALCAHUANO.

LA UNIDAD DE 
CARABINEROS 
EN DICHATO.
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14 años del 27/F: expertos 
analizan avances y desafíos para 
enfrentar nuevos terremotos

ESPECIALISTAS DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

En la madrugada del 27 de febrero 
de 2010, un terremoto de magnitud 
8.8 sacudió la zona centro-sur de Chi-
le,dejando una profunda huella en la 
memoria colectiva del país. Este 
evento catastrófico no solo causó 
pérdidas humanas y materiales signi-
ficativas, sino que también expuso 
vulnerabilidades en la preparación y 
respuesta ante desastres. 

El profesor titular del Departamen-
to de Ciencias de la Tierra, Dr. Andrés 
Tassara Oddo, explica que un terre-
moto es el movimiento fuerte que 
sentimos en el suelo, el cual se produ-
ce por la propagación de ondas elás-
ticas que emanan de una falla cuan-
do esta se mueve.  

“Cada terremoto en realidad es la 
expresión del movimiento de un blo-
que con respecto a otro a lo largo de 
un plano de falla. Cuando aquello 
pasa, se van rompiendo los contactos 
que existían entre los dos bloques a 
lo largo de este plano y eso va produ-
ciendo un tren de ondas elásticas que 
cuando llega a la superficie recibi-
mos como un terremoto. Los terre-
motos son más grandes mientras ma-
yor es la falla que se desliza”, apunta. 

En el caso chileno, la ubicación so-
bre la convergencia de las placas de 
Nazca y Sudamericana hace al país 
particularmente propenso a estos 
eventos sísmicos. 

 
Mejor preparados desde lo 
científico 

A pesar de esta exposición, Chile ha 
avanzado significativamente en su 
capacidad de monitoreo y alerta tem-
prana frente a terremotos. En los úl-
timos 15 años, la red sismológica del 
país ha experimentado un notable 
crecimiento, con una densidad de 
instrumentos y profesionales que lo 
sitúan como uno de los mejores pre-
parados del mundo en este ámbito, 
según destaca el Dr. Tassara.  

“En términos de observación del fe-
nómeno de los terremotos y sus efec-
tos, creo que estamos en uno de los 
mejores países del mundo, probable-
mente, en términos de la densidad de 
instrumentos y de la calidad tam-
bién de la red y de los y las profesio-
nales que, en definitiva, hacen uso 
de esos datos como para poder mo-
nitorear 24/7”, señala Tassara, desta-
cando particularmente a la red de 
acelerómetros y a otra red asociada 
de sistemas de GPS, que suman más 
de un centenar y que hace 15 años 
prácticamente no existían. Lo poco 
que había era siempre concentrado 
alrededor de Santiago. 

El profesional también resalta al 
Servicio Nacional de Prevención y 
Respuesta ante Desastres, Senapred, 
cuya implementación vino de la 
mano con una ley que robusteció su 
accionar, vinculándolo con la comu-
nidad científica, con las universida-
des, con la administración de alar-

El Dr. Andrés Tassara Oddo, académico del Departamento de 
Ciencias de la Tierra y el Dr. (c) Leonel Ramos Santibáñez, 
docente del Departamento de Urbanismo, explican a través 
de sus respectivas áreas del saber los cambios que Chile ha 
experimentado desde el terremoto. 
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mas, etc.  
“Hay toda una gobernanza y una 

estructura organizacional que es mu-
cho más eficiente, que conecta de 
mejor manera el centro sismológico 
con el SHOA, por ejemplo, en el tema 
tsunami, o con el mismo Senapred 
para distribuir las alertas. Diría que 
estamos mucho mejor preparados”, 
dice Tassara.  

 
Al debe en la enseñanza escolar 

Sin embargo, pese a coincidir en 
este avance desde el 27/F de 2020 a 
lo que es ahora, el Director del Depar-
tamento de Urbanismo de la Facultad 
de Arquitectura, Urbanismo y Geo-

grafía UdeC, Dr. (c) Leonel Ramos 
Santibáñez, destaca que aún persis-
ten desafíos importantes en la plani-
ficación urbana y la gestión del ries-
go. La falta de integración de criterios 
de seguridad sísmica en la planifica-
ción territorial y la ausencia de edu-
cación sobre riesgos naturales en el 
sistema escolar representan áreas de 
preocupación. 

“Como siempre ocurre en nuestro 
país, la mayor dedicación y concen-
tración para resolver los temas se da 
en los dos, tres o cuatro años des-
pués del evento y luego se tienden a 
enfriar las cosas”, asegura.  

El profesional es tajante al afirmar 

que se deben prohibir los asentamien-
tos humanos en bordes costeros con 
riesgo de tsunami, así como también 
en terrenos que tengan mala calidad 
de suelo y que puedan tener una ca-
racterística sismológica muy com-
prometida con la estructura. “Para 
que esto sea realmente aplicable, de-
biera estar en los instrumentos de 
planificación urbana, es decir, en el 
plan regulador, en la ordenanza, en las 
leyes locales, etc. Y ahí es donde está 
el gran problema que tenemos ahora”. 

Dentro de lo positivo, rescata lo 
ocurrido en Constitución y Dichato, 
localidades en las que el borde coste-
ro quedó bajo la categorización de 

bosque urbano, es decir, ya no existe 
la posibilidad de construir viviendas 
en esos sitios. 

A diferencia de lo que ocurrió en es-
tos simbólicos terrenos donde la des-
trucción fue la tónica, al académico 
le preocupa lo que acontece en algu-
nas zonas. “Todo el borde costero 
chileno está sometido a los embates 
naturales, tarde o temprano van a 
ocurrir. Es cosa de tiempo. Hay mu-
chas localidades que están completa-
mente abandonadas, sobre todo en el 
Norte Chico, donde hay una gran can-
tidad de gente viviendo en los bordes 
costeros”. 

Ramos ahonda en la prevención y 
en esto critica que el estudio y la for-
mación sobre los riesgos naturales no 
sean incluidos en las mallas curricu-
lares del sistema escolar chileno. En 
la Universidad hacemos un curso 
electivo sobre riesgos naturales, para 
que nuestros y nuestras estudiantes 
visualicen estos escenarios futuros, 
pero no es suficiente”, concluye.

Noticias UdeC
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Serviu abre nueva licitación 
para demolición y 
construcción de 15 casas en 
sector Paso Seco de Coronel

OBRA RESIDENCIAL
El proyecto de reposición de vi-

viendas en Coronel avanza, pero no 
sin dificultades. El cuarto grupo 
de intervención, compuesto por 
15 viviendas en Paso Seco 4 y 3, en-
frenta retos considerables en su 
ejecución. Estas viviendas, exclui-
das de las iniciativas anteriores, 
ahora requieren una atención espe-
cial debido a su situación judicial 
y al aumento de los costos de los 
materiales. 

Este grupo, conformado por fa-
milias que estaban inmersas en 
procesos legales o que decidieron 
unirse al proyecto en una etapa 
tardía, ha experimentado un pro-
ceso complejo de formación. Aun-
que se logró la asignación de recur-
sos mediante la Resolución Ex. 
N°861 en junio de 2021, los montos 
asignados resultaron insuficientes 
debido al impacto económico de la 
pandemia, lo que dejó desierta la 
primera licitación. 

Ante esta situación, la emisión 
de la Resolución Ex. N°1268 en julio 
de 2023 buscó cubrir el déficit de re-
cursos. Sin embargo, la nueva licita-
ción lanzada en noviembre de 2023 
no logró obtener resultados satis-
factorios, ya que las ofertas presen-
tadas excedieron los montos esta-
blecidos en las resoluciones de asig-
nación de recursos. 

Actualmente, desde la  Seremi de 
Vivienda y Urbanismo de la Región 
señalaron que el proceso se encuen-
tra en la recta final de una nueva li-
citación, abierta el 22 de enero de 
2024, con el objetivo de encontrar a 
una empresa que se haga cargo de 
la obra.  

 
Dañadas hace 14 años 

Vale recordar que los daños en las 
casas corresponden a los efectos 
del terremoto de 2010. 

En este nuevo proceso es donde 
entran dos casas afectadas, que son 
parte de la etapa 3 del sector, las 
cuales por ser casas pareadas, fue-
ron incluidas en el proceso de lici-
tación nuevo, al no poder entrar en 
el anterior. 

Carola Rodriguez, presidenta de 
la etapa 3 de Paso Seco en Coronel, 
señaló que “son dos casas parea-
das, las que no tuvieron cabida con 
la anterior empresa que estaba ha-
ciendo los trabajos aquí antes. Todo 
esto, dado que las casas pareadas 
necesitan un presupuesto mayor, 
para poder estabilizar las casas, por 
eso entraron en el proyecto de la 
etapa 4, con la nueva empresa que 
se lo adjudique”. 

 
Espera de los vecinos 

Sin embargo, para llegar hasta 
este punto del proceso, los vecinos 
han esperado hace ya varios años 
por la solución de sus viviendas. 

Luciano Riffo, quien hace 4 me-

El proyecto de reposición de viviendas 
en Coronel enfrenta dificultades, 
especialmente en el cuarto grupo de 
intervención debido a problemas 
legales y al aumento de costos de 
materiales. A pesar de asignar recursos 
en junio de 2021, la primera licitación 
quedó desierta debido a la 
insuficiencia de fondos. 

FOTO: TVU.

2017 y aún no pasa nada”. 
Mediante un comunicado, la Se-

remi de Vivienda y Urbanismo de la 
Región del Biobío, comentó con res-
pecto a esta situación que “El com-
promiso del Gobierno con el bienes-
tar de las familias es innegable, y se 
busca proporcionar una solución a 
aquellos que han esperado pacien-
temente durante años”. 

Cabe destacar que, a pesar de los 
obstáculos, se han entregado 108 
viviendas de las 130 planificadas en 
la cuarta etapa del proyecto Paso 
Seco 4, lo que demuestra el avance 
significativo del proyecto a pesar 
de los desafíos encontrados. 

ses se mudó desde Paso Seco, espe-
cíficamente del 3, comentó acerca 
de la situación que viven los vecinos 
del lugar “yo me fui del sector hace 
ya 4 meses, yo viví en el sector des-
de el 2016, y la verdad ver la mane-
ra en la que se ha dilatado el proce-
so de reconstrucción y demolición 
es francamente insultante para mí, 
por eso decidí junto con mi esposa 
simplemente irnos a arrendar a 
otro lado”. 

Roxana Salgado, presidenta de la 
etapa 4 del sector Paso Seco, indicó 
que “pronto tendremos una reu-
nión con Serviu, para saber en qué 
va a quedar todo este proceso.  Yo 
soy parte de las personas que que-
dan para que le reconstruyan sus ca-
sas, venimos esperando desde el 

Bruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl
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a la Respuesta en Salud 
Mental para Emergencias y 
Desastre (ARSAM) han 
aumentado en los últimos 
años. 

Los Equipos 
de Apoyo 

la necesidad de atención en 
salud mental, era tan alta 
que se debió priorizar el 
apoyo.   

Después del 
terremoto de 2010

SERVICIOS DE SALUD CONCEPCIÓN Y TALCAHUANO DETALLARON LOS INICIOS

Entre septiembre y agosto de 
2009 se conformó el equipo de pri-
mera respuesta en salud mental 
frente a catástrofes del Hospital Gui-
llermo Grant Benavente, transfor-
mándose en la primera unidad des-
tinada específicamente para aque-
llos casos. Inicialmente se trató de 
una instrucción del Ministerio de 
Salud que solicitó a los servicios de 
salud contar con estos grupos espe-
cializados, a la cuál sólo alcanzaron 
acatar desde el Hospital Regional 
antes de que el Terremoto del 27 de 
febrero de 2010 asolara a la Región.  

Nelson Pérez, médico psiquiatra 
del Hospital Guillermo Grant Bena-
vente y encargado de la Unidad de 
Psicotrauma del Servicio de Salud 
Concepción detalló cómo se con-
formaron, primero como un grupo 
que invitaba a participar a profesio-
nales de la salud de forma volunta-
ria. El primer equipo estaba integra-
do por psicólogos, psiquiatras, traba-
jadores sociales y una enfermera. 
“Todos éramos del Centro de Salud 
Mental y de Psiquiatría, la verdad es 
que la evidencia en ese momento 
que teníamos más bien era expe-
riencial, muchos de nosotros había-
mos tenido algún tipo de formación, 
algunos de los participantes eran en 
ese momento bomberos”, recordó.  

La experiencia clínica y el cono-
cimiento adquirido con los años de 
práctica les permitió proponer a to-
dos los integrantes del equipo algu-
na estrategia de enfrentamiento. 
“Hasta que llegó el 27 de febrero, 
donde se tuvo que llevar a cabo 
prácticamente esto en forma bas-
tante abrupta y tratar de implemen-
tar la estrategia de apoyo que fueron 
necesarias en ese momento”, esta-
bleció Pérez. 

El recién conformado grupo de-
bió volcar todos sus esfuerzos al 
mismo Hospital Guillermo Grant 
Benavente y al apoyo de los funcio-
narios principalmente, ya que esta 
fue una catástrofe que afectó en 
cierta medida a todos los habitan-
tes del territorio y no a una parcia-
lidad. “También obviamente se tra-
tó de ayudar a activar la red de aten-
ción primaria a nivel local. También 
fuimos después a dar un poco de 
ayudas de salud pública al otro lado 

Terremoto evidenció importancia 
de contar con equipos de primera 
respuesta en Salud Mental

Desde 2010 la oferta en el contexto de desastres naturales o 
accidentes ha crecido significativamente en la Región del 
Biobío, y de acuerdo a lo que manifiestan estos grupos 
profesionales se debe a la experiencia del 27/F. 

del Río Biobío, que en ese momen-
to era una barrera que se volvía in-
franqueable. Eso fue prácticamen-
te, por unos tres meses solamente 
trabajando en distintos grados, pero 
evidentemente el primer mes y me-
dio fue el trabajo mucho más in-
tenso”, describió. 

“Del 27/F la primera moraleja es 
que deberíamos haber tenido en 
ese momento ya más grupos de in-
tervención, éramos los únicos y la 
verdad que evidentemente se hizo 
poco, por eso en ese momento se 
planteó ayudar eminentemente a 
funcionarios, a algunos pacientes o 
familiares de personas afectadas y 
no mucho más porque también el 
número de nosotros era bastante 

acotado”, estableció el especialista 
y agregó que con los años se ha dado 
mayor énfasis.  

“Actualmente existe un mayor 
número de grupos de salud mental 
en apoyo que se llaman Equipos de 
Apoyo a la Respuesta en Salud Men-
tal para Emergencias y Desastre 
(ARSAM). Lo bueno es que con el 
tiempo probablemente en el Mi-
nisterio ya se dieron cuenta de que 
era una necesidad patente”, comen-
tó el encargado de la Unidad de Psi-
cotrauma del Servicio de Salud 
Concepción. 

Este equipo ha llegado a diferen-
tes puntos a entregar sus servicios, 
como a Coquimbo en el terremoto 
de 2015, actualmente a Viña del 

 FOTO: SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN.

Mar después de los incendios fo-
restales, en Santa Juana durante los 
siniestros de 2023. Han atendido a 
personas en sitios de tragedias 
como el volcamiento del bus de hin-
chas del Club Deportivo O’Higgins 
en la Cuesta Caracol de Tomé en 
2013, entre otras múltiples ocasio-
nes en que han sido solicitados para 
entregar apoyo a la respuesta local.    

 
Servicio de Salud Talcahuano  

La experiencia del 27/F motivó la 
creación de equipos móviles de 
emergencia en salud mental como 
estrategia ministerial, señalaron 
desde el Servicio de Salud Talcahua-
no, por lo que se creó la Unidad Mó-
vil de Salud Mental, quienes realiza-
ron intervenciones de salud mental 
en terreno después del terremoto. 
Dado el impacto de esa estrategia en 
la población, el Servicio de Salud 
Talcahuano decidió mantenerla.  

Posterior a la creación de los equi-
pos móviles de salud mental, el Mi-
nisterio de Salud desplegó la estra-
tegia de los equipos ARSAM, que 
son equipos de profesionales capa-
citados para brindar apoyo a los 
centros de salud que se encuentren 
sobrepasados ante una situación 
de emergencias y desastres.  Tie-
nen 8 ejes de trabajo, entre los cua-
les se encuentra el realizar primeros 
auxilios psicológicos, soporte co-
munitario y comunicación social 
del riesgo.   

Actualmente, el Servicio de Salud 
Talcahuano cuenta con una Mesa 
de Emergencias y Desastres en Sa-
lud Mental, que permite bajar orien-
taciones técnicas y recoger los de-
sarrollos locales en esta materia, 
adicionalmente permite mantener 
una articulación directa de la red 
asistencial. “Se ha propuesto tam-
bién, profesionalizar la respuesta 
de salud mental en emergencias y 
desastres capacitando continua-
mente a su equipo ARSAM, el cual 
se ha desplegado ante diversas 
emergencias que se han suicidado 
en nuestra red asistencia o en otros 
servicios de salud del país trombas 
marinas, incendios forestales, tsu-
namis y terremotos”, indicaron des-
de el Servicio de Salud Talcahuano.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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EN HUALPÉN

Bruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Centro de Salud Familiar (Ces-
fam) Talcahuano-Sur de Hualpén 
presta servicios,  desde el año 2002, 
con atenciones orientadas a la pro-
moción de la salud y participación 
social, actividades curativas y pre-
ventivas, y un sistema de atención 
integral con enfoque familiar co-
munitario, a un grupo de usuarios 
que actualmente ronda las 30 mil 
personas, pese a que la organiza-
ción del recinto fue construido para 
una capacidad inicial de 10 mil 
usuarios, que ha sido objeto sólo de 
modificaciones de espacio y no de 
ampliaciones. 

El recinto dispone de oficinas y 
espacios para desarrollar las activi-
dades de atención primaria de sa-
lud, entre las que cuentan box de 
atención de profesionales y técni-
cos de la salud, oficinas de asisten-
cia social, informaciones, hall de 
acceso, dirección, farmacia, entre-
ga de leche y otras, que son insufi-
cientes para los cerca de 200 funcio-
narios y prestadores de servicio. 

Miguel Rivera, alcalde de Hual-
pén, indicó que “es el resultado de 
un proceso larguísimo por el que 
hemos batallado junto con su co-
munidad usuaria. Para nuestra ad-
ministración, las gestiones para un 
nuevo edificio para el Cesfam Tal-
cahuano-Sur comenzaron en junio 
del 2022, cuando nos reunimos en 
Ministerio de Salud, con el jefe na-
cional de Inversiones del Ministerio 
de Salud de aquel tiempo, Diego 
Solar Ojeda, donde le dimos a cono-
cer la situación del SAR de Hualpén, 
el cual necesitaba financiamiento 
para funcionar 24/7 y la reposición 
del Cesfam Talcahuano-Sur”. 

“Por ello, tras diversas gestiones 
de nuestro municipio, en agosto 
del mismo año la iniciativa de la re-
posición del Cesfam Talcahuano-
Sur se adjudicó por $76 millones 
800 mil para elaboración del dise-
ño”, señaló el jefe comunal. 

Para impulsar el proyecto, el 
municipio realizó el lanzamiento 
de la campaña de recolección de 
firmas para apoyar la reposición 
del recinto médico de la comuna 
el 25 de octubre de este 2023, con 
el objetivo de demostrar el verda-
dero interés de los vecinos y veci-
nas en que se mejore el estado del 
consultorio. 

Luego, el 15 de diciembre del año 
pasado, en un viaje a Santiago del 
alcalde junto con la directora de la 
DAS, Claudia Castel, y a los presi-
dentes de los Comité Vida Chile de 
los tres Cesfam de la comuna, don-
de por parte del Subsecretario de 
Redes Asistenciales, Osvaldo Salga-
do, se informó que el mencionado 
centro asistencial se adjudicó $9 
mil millones para su reposición. 

Claudia Castel, directora (s) del 
Departamento de Salud Municipal 

$9 mil millones de 
inversión: Reposición 
de Cesfam 
Talcahuano-Sur 
aumentará su capacidad
El edificio fue creado para 10 mil personas, sin embargo hoy 
atiende a cerca de 30 mil. En estos años ha registrado varios 
episodios de inundación.

desarrollo que finaliza en abril, es-
pecíficamente el día 4 de aquel mes. 

 
Visión de los vecinos 

Los beneficiarios principales de 
esta remodelación son los más de 
30 mil usuarios que diariamente 
llenan los boxes de este centro asis-
tencial. Esto dado ciertas falencias 
que los propios vecinos han podi-
do presenciar. 

Marcela Briones Díaz, vecina y 
paciente regular del centro, co-
mentó que “hace poco más de un 
año este edificio se inundó todo, di-
jeron que fue por una falla de las ca-
ñerías. Necesitamos urgentemen-
te un cambio, porque se llenan to-
das las salas de espera, hay que 
esperar más de dos horas para que 
te atiendan”. 

María Inés Garrido, quien tam-
bién es paciente recurrente del área 
odontológica del consultorio, indi-
có que “deberían utilizar el terreno 
que está desocupado a un costado 
del Cesfam, porque permitiría 
agrandar en gran cantidad metros 
el edificio. Yo he participado de va-
rias juntas de vecinos donde se ha 
tocado el tema, y todos están de 
que no da a abasto con la capacidad 
este centro de salud”. 

(DAS) de Hualpén, señaló que “es-
tamos super contentos de que este 
proceso esté avanzando. Hemos 
puesto muchos esfuerzos tanto 
desde la Dirección de Salud como 
desde la Municipalidad para que 

los cerca de 30 mil usuarios que se 
atienden en nuestro Cesfam  pue-
dan tener un lugar en las mejores 
condiciones para atenderse”. 

En este momento, el proceso se 
encuentra en estado de licitación, 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Junto al seremi (s) de Educación de 
la Región del Biobío, Matías Aravena, 
Diario Concepción, realizó un análi-
sis general de las condiciones en que 
se encuentran los establecimientos 
educacionales cercana la fecha de 
inicio de un nuevo año escolar, que 
oficialmente es el 5 de marzo, pero 
cabe mencionar que hay colegios o 
escuelas que solicitaron iniciar el 28 
y 29 de febrero su ciclo ya que esa dis-
posición se establece por norma des-
de el Ministerio de Educación, previa 
autorización.   

Los incendios de 2023 y los tempo-
rales de viento y lluvia, ciertamente 
afectaron algunas de las estructuras 
de escuelas, colegios o liceos. Sobre la 
superación o avances en la recupera-
ción de esos daños el seremi (s) entre-
ga, a continuación, su balance.  

-¿Cómo va el avance en recons-
trucción o arreglos a estableci-
mientos afectados por incendios 
o temporales?  

-En todos los casos de las escuelas 
afectadas por los incendios del año 
2023 tenemos avances. En algunos es-
tamos ad portas de recibir la recons-
trucción definitiva del establecimien-
to. En otros casos estamos, por ejem-
plo, en proceso de licitación de esa 
infraestructura. En estos casos son al-
gunas veces fondos privados, en otros 

“Más del 75% de los 
apoderados quedan 
en sus primeras dos 
preferencias” 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El seremi (s) de Educación, Matías Aravena, analizó el actual 
escenario del sistema de inscripción escolar en la Región.

otros casos con soluciones definiti-
vas. También es importante decir que 
todas las soluciones definitivas ya 
tienen curso. 

-¿Se ha producido la fusión en 
establecimientos? 

-Lo que pasa es que la fusión es un 
proceso administrativo que el Mi-
nisterio tiene que supone dos escue-
las, pero con dos infraestructuras di-
ferentes, con dos plantas docentes di-
ferentes. Y ese es un proceso 
administrativo que tiene ciertos pla-
zos. No es el caso de la escuela Coli-
co Alto y Colico Bajo, ya que son dos 
escuelas distintas que van a funcio-
nar de manera separada, pero con 
ciertas adecuaciones temporales. Se 
está evaluando precisamente la ma-
nera que ocupen un lugar en común, 
porque lo que sucedió el año pasado 
es que los estudiantes de la Escuela 
Colico Bajo tuvieron una autoriza-
ción provisoria de una infraestructu-
ra particular.  

-Si pudiéramos destacar algu-
na escuela que esté más avanzada 
en su reconstrucción ¿Cuál des-
tacaría usted?  

-Ponemos siempre el caso de la Es-
cuela Colico Alto, porque ya está ad 
portas de ser recibida por la recep-
ción de obras municipales. Por lo tan-
to, estamos muy contentos con ese 
proceso, porque ha sido un ejemplo 
de la colaboración pública y privada 
entre particularmente nuestro mi-
nisterio y el Banco de Chile a través 
del Desafío Levantemos Chile.  

También estuvimos en la Escuela 
Básica Rural San Ramón de Naci-
miento, que queda justo en el límite 
entre Nacimiento y Santa Juana, tie-
ne cuatro estudiantes. Y también te-
nemos un caso de una inversión he-
cha por CMPC, gestionada a través 
del Desafío Levantemos Chile, para 
solucionar definitivamente la infraes-
tructura del establecimiento.  

-¿Cuáles son las situaciones por 
inundaciones o lluvias que hubo 
que reparar?  

-Todas las situaciones de afecta-
ción por las lluvias fueron resueltas. 
Muchas de ellas vía Subdere, que tie-
ne algunos fondos precisamente para 
emergencias, y otros canalizados bajo 
la vía de proyectos de infraestructu-
ra de emergencia de nuestro ministe-
rio. En el caso de las lluvias, todas las 
escuelas están gestionando sus vías 
de inversión, si es que no recibieron 

15
es el total de las escuelas 
afectadas (algunas cerradas 
con anterioridad) por los 
incendios en la Región del 
Biobío 2023, todas 
presentan avances en 
distinta medida respecto de 
su reposición. 

casos escuelas que sufrieron daño 
parcial, ya recibieron fondos del Mi-
nisterio o de gestión privada a través 
de mecanismos habilitados por el 
Ministerio de Hacienda para precisa-
mente resguardar la continuidad y el 
funcionamiento de esos estableci-
mientos. Por lo tanto, en términos 
generales, todos los establecimientos 
afectados tanto por inundaciones 
como por incendios del año 2023 es-

tán en proceso de avance respecto de 
sus situaciones de infraestructura.  

-¿Qué establecimientos han re-
cibido inversión privada? 

-Por ejemplo el caso de la Escuela 
Colico Alto o de la escuela que visi-
tamos (la semana pasada) que fue la 
Escuela San Ramón de Nacimiento 
o la Escuela Punta Lavapié de Arau-
co. Pero también tenemos algunos 
casos de financiamiento tanto del 

Ministerio de Educación como de la 
Subdere para efectos de poder repa-
rar alguna infraestructura parcial-
mente dañada.  

Lo más importante de mencionar 
es que en virtud, todos y todas los es-
tudiantes durante el año 2024 van a 
poder tener un año de clases con 
condiciones dignas para su aprendi-
zaje, en algunos casos con soluciones 
que son parciales o temporales y en 
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enfermedades respiratorias. 
El año escolar tiene, por norma, 

semanas que deben cumplirse. Son 
40 semanas para el caso de los esta-
blecimientos sin escolaridad com-
pleta diurna y 38 para quienes sí tie-
nen. Ese es el mínimo de semanas.  

-Sobre el proceso de admisión 
escolar ¿A la fecha siguen existien-
do niños, niñas o adolescentes sin 
inscripción en el sistema escolar? 

-El sistema de admisión escolar 
tiene hartos meses de implementa-
ción, inicia su primer proceso de pos-
tulación en las primeras semanas de 
agosto y finaliza todos los procesos en 
las matrículas de enero, pero tam-
bién tiene procesos complementa-
rios en marzo. Hay algunos procesos 
que se pueden canalizar vía sistema 
de admisión escolar, como la presen-
tación que hacen los sostenedores 
de los cupos disponibles en su esta-
blecimiento. Muchas veces, familias 
se cambian de comuna o se trasladan 
de región. Nosotros lo abordamos 
correctamente a través del sistema de 
admisión escolar y para eso tenemos 
un equipo de profesionales que pre-
cisamente revisa estos temas y lo ade-
cua a cada una de las necesidades y 
causales que se pueden adquirir para 
el funcionamiento del sistema de ad-
misión escolar. 

-Y en el caso de un apoderado 
que esté en esa situación ¿Qué tie-
ne que hacer? ¿A dónde se acerca?  

-Lo primero que debe hacer es re-
visar el sistema de admisión escolar. 
Más del 75% de los apoderados que-
dan en sus primeras dos preferen-
cias y más del 80% en sus primeras 
tres. Tienen que ingresar a vacan-
tes.mineduc.cl y revisar aquellos es-
tablecimientos que tengan el nivel, la 
modalidad y los lugares donde les in-
teresa matricular a sus hijos. Con eso, 
lo ideal es que se dirijan directamen-
te al establecimiento para solicitar 
matrícula. No obstante, cuando que-
dan dudas con las respuestas que en-
tregaron en los establecimientos, 
siempre están disponibles nuestros 
equipos vinculados con el sistema 
de admisión escolar para poder 
orientar a la familia. 

ya inversión pública, y por lo tanto 
muchas de ellas siguen funcionando. 
Tenemos algunos casos críticos que 
no han afectado a la continuidad del 
servicio educativo, pero que estamos 
gestionando a través de fondos del 
Ministerio de Educación para tener 
soluciones durante este año.  

-¿Cuál es el balance general para 
este nuevo inicio de clases en 
cuanto a infraestructura?  

-Sabemos que la Educación Públi-
ca particularmente tiene constantes 
exigencias, y que la sociedad le exige 
constantemente a la Educación Pú-
blica nuevos estándares y mejores 
condiciones. Y por lo tanto, creo que 
sería erróneo ser autocomplaciente 
y pensar que la infraestructura edu-
cativa está siempre en óptimas con-
diciones. Tenemos el caso de la Escue-
la Alonkura en la que estuvimos hace 
unos días atrás, particularmente la te-
chumbre. Y por lo tanto, lo que a no-
sotros nos interesa es que estemos 
constantemente inyectando inver-
sión pública para la mejora de los es-
tablecimientos educacionales.  

-¿Cuál es la inversión del Minis-
terio de Educación en infraestruc-
tura en la Región del Biobío? 

-El Ministerio de Educación es la 
segunda cartera con mayor presu-
puesto en la Región del Biobío, más de 
$800 mil millones se invierten en edu-
cación en esta Región. Particular-
mente en materia de inversión públi-
ca para infraestructura somos la ter-
cera cartera que más invierte en la 
región del Biobío.  

-Sobre el cambio que se hizo en la 
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logra inscribir a sus hijos en 
uno de los tres colegios de 
preferencia en el Sistema de 
Admisión Escolar, según 
indicó Matías Aravena, 
seremi (s) de Educación. 

de los 
apoderados

80% 

fecha de vacaciones de invierno. 
¿Cómo se va a compatibilizar esto 
con la planificación de contenido?  

-Los estudiantes ingresan al 5 de 
marzo, esa es la fecha oficial del ini-
cio del año escolar 2024. Hay algunas 
adecuaciones que los propios soste-
nedores públicos o privados pueden 
solicitar para iniciar antes o después 
de las clases, porque tenemos estable-
cimientos que han solicitado, iniciar 

clases a finales de febrero, que no son 
pocos, algunos han solicitado el 28 o 
el 29 de febrero iniciar sus clases. Las 
vacaciones de invierno son entre el 24 
de junio y el 5 de julio, precisamente 
considerando materias relacionadas 
con Salud. Hubo una revisión conjun-
ta entre el Ministerio de Educación y 
el Ministerio de Salud, revisando la ex-
periencia de los años anteriores en 
virtud del aumento de contagios de 

COMUNA

Arauco 
 
 

Arauco 
 
 

Nacimiento 
 
 

Mulchén 
 
 

Mulchén 
 
 

Mulchén 
 
 

Santa Juana 
 
 

Santa Juana 
 
 

Santa Juana 
 
 

Tomé 
 
 

Tomé

ESTABLECIMIENTO

Escuela Jorge Iván Valenzuela Zúñiga 
 
 

Jardín Infantil Punta Lavapie 
 
 

Escuela San Ramón 
 
 

Escuela Acumar 
 
 

Escuela Alhuelemu 
 
 

Escuela Básica Los Hinojos 
 
 

Escuela Colico Alto 
 
 

Escuela Colico Bajo 
 

Escuela Chacayal 
 
 
 

Escuela Básica San Antonio 
 
 

Escuela Millahue

TABLA DE AVANCE EN ARREGLOS DE ESCUELAS

OBSERVACIONES

Empresa Collahuasi elaboró diseño. Está en proceso de licitación, se pretende iniciar 
obras en el mes de marzo. 
 
Por un año más funcionará en la sede de pescadores, el próximo año a una solución 
definitiva. El diseño de arquitectura y especialidades serán financiados por Junji. 
 
Proyecto en ejecución, financiado por CMPC, mediante Desafío Levantemos Chile. Las 
obras se encuentran con un avance del 75%. 
 
Sostenedor trabaja en el diseño de reconstrucción, no ha presentado avances para 
revisión. 
 
Ministerio de Educación financió proyecto de emergencia por un monto de 
$215.444.464, se encuentra en ejecución y presentó una modificación que fue observada. 
 
Se encuentra con proyecto postulado a Subdere para la reposición del equipamiento 
de juegos y cierre perimetral. Actualmente municipio subsana observaciones. 
 
Proyecto en ejecución, financiado por el Banco Chile, mediante desafío levantemos 
chile. Las obras se encuentran en un 100% de avance. Obteniendo los últimos permisos. 
 
Cerrarán en 2025. Matrícula se va a Cólico Alto. 
 
Los daños fueron reparados por el municipio y presentaron a Ministerio de Desarrollo 
Social y Familia perfil para el diseño que considera la reposición del establecimiento. 
 
Empresa CGE financiará el diseño de arquitectura para ejecutar proyecto, a través de 
la Fundación un Techo para Chile, proyectan entregar la escuela a la comunidad en el 
inicio del segundo semestre 2024. 
 
Los daños fueron reparados con Fondos Faep.

FUENTE: CREDITO • DIARIO CONCEPCIÓN
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De acuerdo con la información 
solicitada y entregada por la Sub-
secretaría de Educación, el monto 
total de las recaudaciones de deu-
da correspondientes al Crédito con 
Garantía Estatal (CAE) en la Re-
gión del Biobío descendió de 
1.054.221 Unidades de Fomento 
(UF) a 916.626 UF, entre 2022 y 
2023. Esto es: 137.595 UF, vale de-
cir un 13% menos. 

Hay que recordar que el CAE fi-
nancia hasta el total del arancel 
de referencia de una carrera, a tra-
vés de un préstamo en UF otorga-
do por una institución financiera, 
que puede complementar una 
beca o el Fondo Solidario, hasta 
cubrir el valor real de la enseñan-
za superior. 

Se trata de un beneficio para es-
tudiantes egresados de Enseñanza 
Media o que ya cursan una carre-
ra de pregrado, que requieran apo-
yo para financiar sus estudios su-
periores y que desde 2014, las con-
diciones presupuestarias han 
permitido que se otorgue sin res-
tricción socioeconómica alguna 
según indica el portal web de la 
Subsecretaría de Educación. 

Ignacio Oliva,  parte su segundo 
año  de ingeniería en mecánica au-
tomotriz desde marzo y como mu-
chos es parte de los estudiantes que 
financian su carrera a través del  
Crédito con Garantía Estatal (CAE). 

“Aún no saco bien la cuenta de 
cuánto me tocará devolver del CAE 
luego que finalice mis estudios. Sí 
sé que el trámite me resultó tre-
mendamente engorroso” señaló el 
beneficiario. 

Ignacio también contó que “mi 
hermana ya se tituló y también 
tuvo financiamiento CAE, pero 
cuando fue al banco a saber cómo 
poder comenzar a pagar e incluso 
buscar información sobre la posi-
bilidad de prepagar, a las institucio-
nes a las que acudió, no fue posible 
que le dieran información clara de 
qué pasos debía seguir y en qué or-
ganismos”.   

 
Cifras de Concepción 

En el caso de Concepción los 
montos pagados durante 2022 y 
2023 corresponden a 166.143 UF y 
145.973 UF, respectivamente don-
de se observa una disminución de 
20.170 UF en los montos cancela-
dos del CAE.  

Desde la Subsecretaría de Edu-
cación aclararon además que 
cuando el estudiante no paga las 
cuotas de su CAE, el banco cobra la 
garantía, y después el deudor si 

Biobío: 13% cayó pago 
de deuda del Crédito 
con Aval del Estado
Durante el 2022 cifra llegó a 1.054.221 Unidades de Fomento 
en la Región. En Concepción los montos pagados durante 
2022 y 2023 son 166.143 UF y 145.973 UF, respectivamente.

vo analiza cómo poder reempla-
zar el CAE. 

“Por ejemplo, Estados Unidos y 
Reino Unido que han tenido polí-
ticas importantes de crédito estu-
diantil y de crédito subsidiado es-
tán en un debate precisamente 
para superar ese instrumento de fi-
nanciamiento dado que tienen 
muchos problemas en su diseño e 
implementación”. 

“En el caso nuestro tenemos el 
compromiso del Presidente (Ga-
briel Boric), y también ya un mar-
co temporal establecido por el Mi-
nistro Cataldo y el Ministro de Ha-
cienda, en que vamos a presentar 
ese proyecto antes del próximo 
ejercicio presupuestario, es decir 
antes de septiembre de este año. 
Porque también nos parece que el 
mecanismo puede ser superado 
por otro mucho más eficiente que 
responda mejor al derecho a la 
educación, que también dé más 
solidez de financiamiento a las ins-
tituciones y que sea más sano des-
de el punto de vista fiscal”, agregó 
en la edición del 18 de enero de 
este año.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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última campaña presidencial, don-
de las formas de acceso y pago a la 
educación superior formaron par-
te de los programas de gobierno de 
cada coalición. 

De hecho, en su última visita a la 
zona, el propio subsecretario de 
Educación, Víctor Orellana, dijo a 
Diario Concepción que el Ejecuti-

quiere regularizar el pago de su 
deuda, deberá hacerlo con la Teso-
rería General de la República o con 
la Institución de Educación Supe-
rior que corresponda.  

En el inicio de un nuevo año aca-
démico el CAE vuelve a estar en la 
discusión pública, cuestión que se 
ha venido manteniendo desde la 

2006 comenzó a operar el CAE.
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El Servicio Nacional del Consu-
midor (Sernac) presentó un busca-
dor de útiles escolares, invitando a 
cotizar en más de un local. 

El objetivo de esta herramienta, 
según el Sernac “ha sido ayudar a 
comparar y cotizar útiles escolares 
en más de 1.059 locales a lo largo de 
todas las regiones del país”.  

A través de esta herramienta, 
que incluye precios de 57 tipos de 
útiles, sumando un total de 125.109 
precios correspondientes a 1.086 
productos, los consumidores pue-
den cotizar filtrando por comuna, 
categoría y producto específico, 
obteniendo un listado ordenado 
por precio y la dirección del local de 
forma georeferenciada. 

Además, Sernac realiza como 
ejercicio práctico la cotización de 
listas de útiles para estudiantes de 
prebásica, básica y media, en tres 
comunas del país, y ha encontrado 
la posibilidad de ahorro de hasta 
un 301% en el caso más alto. 

“Con el propósito de ayudar a 
los apoderados en una de las ta-
reas más difíciles del inicio del 
año escolar, como es la compra de 
útiles escolares, Sernac lanzó un 
buscador que incluye precios de 
distintos productos en locales a lo 
largo del país”, explicó el organis-
mo estatal. 

Este sitio permite a las personas 
consumidoras ver las opciones 
más económicas que se adecuen a 
cada necesidad de compra, en re-
lación con la calidad y utilidad que 
se requiera. 

Se crearon 3 listas escolares tipo 
para preescolar, básica y media, y 
posteriormente compararon los 
precios en 3 comunas distintas 
para ver cuánto se podría ahorrar. 

La primera lista tipo analizada, 
correspondiente a la de preescolar, 
incluyó 30 productos como blocks 
de dibujo, cartulinas, lápices de co-
lores, plasticina, témperas, palitos 
de helado, entre otros. 

Para el ejercicio, se comenzó re-
visando en Valparaíso, y entre los 

Sernac presenta buscador 
de útiles escolares

El organismo, además, hizo el llamado a 
cotizar en más de un local.

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

En esta ocasión, se revisó la co-
muna de La Florida y en la búsque-
da de los precios más baratos, limi-
tándose a recorrer sólo 3 locales de 
24, se consiguió un precio total de 
la lista de $28.672. 

Al comprar los productos más 
caros, también en 3 locales distin-
tos, el gasto ha ascendido a 
$114.942. 

Así, una persona de la comuna 
de La Florida podría conseguir un 
ahorro de 300%. 

 
Enseñanza media 

La tercera lista tipo, hecha en 
base a los requerimientos para es-
tudiantes de enseñanza media, se 

ción propone que la plataforma so-
cial contemple un sistema de segu-
ro frente a los riesgos o enfermeda-
des propias de su actividad. Tam-
bién, contar con acceso a servicios 
de salud y pensiones. 

Junto a lo anterior, desarrollar un 
mecanismo que les ofrezca apoyo 
económico en períodos de escasez 
o crisis. Además, propender a la for-
malización del sector pesquero ar-
tesanal. Esto contribuiría a fortale-
cer la industria pesquera y facilita-
ría la implementación de políticas 
de conservación y sostenibilidad.

Por la unanimidad de 141 votos 
a favor, la Cámara de Diputadas y 
Diputados aprobó la resolución 
922. A través de ella se solicita al 
Presidente de la República (Gabriel 
Boric) incorporar en la Ley General 
de Pesca y Acuicultura una platafor-
ma social que permita a los pesca-
dores artesanales tener acceso ga-
rantizado a pensión, salud y bene-
ficios sociales. 

En el texto se observa que en la 
Ley General de Pesca y Acuicultu-
ra, que establece los marcos legales 
en los cuales los trabajadores del 

sector pesquero artesanal desarro-
llan su labor, carece de una platafor-
ma social para los trabajadores de 
la pesca artesanal. 

Se resalta que el contrato a la 
parte está normado escasamente 
en el Código del Trabajo. Por ejem-
plo, no presenta la obligatoriedad 
de los aportes para establecer una 
plataforma social con un sistema 
de seguridad social que permita a 
los pescadores poder acceder a los 
beneficios que un sistema similar 
permite. 

Frente a este escenario, la resolu-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

posicionó en la comuna de Valdi-
via y, al encontrar las opciones más 
económicas y comprando en 3 
tiendas de las 14 incorporadas en 
el buscador, consiguió completar la 
lista al precio más barato con un to-
tal de $29.882. 

En el caso de los productos de la 
lista en sus versiones más costosas, 
en 3 locales distintos, observó un 
gasto de $77.132. 

Por lo tanto, una persona de Val-
divia podría conseguir un ahorro 
de hasta 158% en la compra de 
una lista.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

24 locales presentes en el buscador 
para la comuna, se buscaron las 
opciones de productos más econó-
micos y los más costosos. Al llegar 
a los precios más económicos en la 
comuna, se acotó la visita para mo-
verse sólo entre 3 tiendas, consi-
guiendo un precio total de $47.740 
en la lista. 

A la inversa, y haciendo una bús-
queda de los productos más caros, 

limitándose a visitar 3 tiendas, se 
consiguió un precio total de 
$152.110 para la lista. 

 
Segundo ciclo básico 

La segunda lista tipo, correspon-
diente a un estudiante de segundo 
ciclo básico, contempló un total 
de 18 artículos como blocks, cua-
dernos, carpetas, destacadores, lá-
pices grafito, tijeras, entre otros. 

Alientan creación de plataforma social para pescadores artesanales 
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Un inagotable trabajador de 
las letras locales que trae una 
intensa agenda para 2024

TULIO MENDOZA

Dentro del ámbito de la literatura 
regional, es una figura siempre pre-
sente. Hace décadas, Tulio Mendoza 
no sólo crea obras, escribe, sino que 
también edita y ayuda desde otras 
áreas al desarrollo de las letras loca-
les. Este 2024 no será la excepción, y 
dio detalles de la intensa actividad 
que tendrá esta temporada. Sin em-
bargo, en primer término hizo un re-
paso de lo que fue el 2023 para él y 
también cómo vio a las letras del Bio-
bío en general. 

“Como editor en mis Ediciones Et-
cétera, deseo destacar algunos libros 
que he editado: ‘Lota: Piezas con his-
toria. Cerámica artística’, del profesor 
Héctor Uribe Ulloa; ‘El barco varado’, 
del poeta Nicolás Espinoza; la nove-
la ‘Tu muerte mi vida’, de Roberto 
Charlín, y dos libros colectivos, cuya 
difusión y distribución, hemos estado 
realizando a todo nivel: ‘Aún tenemos 
poesía, ciudadanos’ (208 páginas, 31 
autores) y ‘La gracia de escribir, la 
gracia de vivir’”, indicó.  

De estos últimos dos proyectos, de-
talló que “el primer texto surgió como 
un apoyo a centros culturales en tiem-
pos de pandemia y fue financiado por 
el Ministerio de las Culturas, las Artes 
y el Patrimonio. La otra obra, es una 
idea de la Agrupación de Escritores de 
Chiguayante (Adechi) y reúne a 54 
escritores en 358 páginas, poetas y 
narradores y cuyos compiladores so-
mos Aurora Albear y yo. También 
debo destacar dos libros de Ramón 
Muñoz Zambrano y que van en resca-
te del patrimonio de Chiguayante: 
‘Fabricando historia’ y ‘Manquimávi-
da: montaña de cóndores’”.  

De esa labor, igual destacó que “ten-
go en prensa los siguientes libros que 
obtuvieron la beca de creación litera-
ria del Fondo Nacional del Libro y la 
Lectura: ‘El coleccionista de sellos y 
otros cuentos’, del escritor Emilio Bru-
nie, ‘Un jardín escondido en la tierra’, 
de la poeta Mirentxu Hernández Em-
paranza y ‘El jardín y otros cuentos’, 
de la escritora Patricia Guíñez Silva”. 

En esa línea, añadió que “en cuan-
to a mi creación literaria personal, 
destacaría la presentación y difusión, 
en varias ciudades, de mi libro de poe-
mas ‘Las bayas del enebro’, el cual ob-
tuvo la beca de creación literaria del 
Fondo Nacional del Libro y la Lectu-
ra y, además, el apoyo monetario del 
mismo fondo para su publicación (...) 
Uno de mis cuentos, ‘El despertar de 
don Feliciano Arratia’, fue selecciona-
do y antologado en un libro, “Sinfonía 
de cuerpos”, publicado a nivel interna-
cional por el Grupo Editorial Palabra 
Herida (25 escritores, 182 páginas)”. 

Del 2023 de la literatura regional, 
Mendoza afirmó que “la Región  está 

El escritor se refirió a los proyectos que tiene para esta 
temporada. Además, repasó lo que el 2023 en lo personal y 
también para la literatura regional. 

FOTO: MATÍAS TORRES

bro de más de quinientas páginas. 
Además, estoy preparando una anto-
logía poética personal de toda mi 
obra, la cual lleva por título: ‘Noches 
como cuerpos, semillas como labios’, 
y constituye un balance general y un 
punto de inflexión de toda una trayec-
toria de casi cincuenta años, más de 
800 poemas”. 

Mendoza igualmente destacó que 
“realizaremos, como Centro Cultural 
FGUC, la ceremonia de premiación 
del Primer Concurso Literario Nacio-
nal Premio Fernando González-Urí-
zar para Libros Publicados, cuyo ga-
nador daremos a conocer pronta-
mente. El premio consiste en la suma 
de un millón quinientos mil pesos y 
una escultura en pequeño formato 
del artista Paulo Arias”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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“Este año 2024, viene muy 
activo en varios aspectos. 
Tengo algunos libros 
inéditos que están 
esperando su publicación”.

“La Región está siempre activa 
con diferentes aportes: 
publicaciones de libros y revistas, 
encuentros de escritores, ferias 
del libro, conversatorios, 
exposiciones”. 

“Realizaremos, como Centro 
Cultural FGUC, la ceremonia de 
premiación del Primer Concurso 
Literario Nacional Premio Fernando 
González-Urízar para Libros 
Publicados”. Tulio Mendoza, escritor. 

siempre activa con diferentes aportes 
en literatura: publicaciones de libros 
y revistas (hay muchas más editoria-
les), encuentros de escritores, ferias 
del libro, conversatorios, exposicio-
nes. Destaco la Jornada Cultural Inter-
comunal de la Agrupación de Escri-
tores de Chiguayante (Adechi), en la 
Sala Municipal de Artes Escénicas; la 
Muestra de Editoriales de la Región 
del Biobío en la Biblioteca Municipal 
de San Pedro de la Paz, organizado 
por la seremi de las Culturas, con 
Marcelo Sánchez como coordinador; 
el IV Encuentro Poético Internacional 

Pájaros Errantes, organizado por los 
poetas Miriam Leiva, Miriam Tizna-
do y Alejandro Concha”. 

Al respecto, agregó que “nos sor-
prendió también el fallecimiento de 
los escritores Rigoberto Venegas Ore-
llana, Alicia Ojeda Cáceres, Norma 
Sierpe y del librero Jorge Jiménez, to-
dos fueron un aporte a la cultura lite-
raria regional”. 

 
Muchos proyectos 

Sobre lo que viene para 2024, indi-
có que “será muy activo. Tengo algu-
nos libros inéditos que están espe-

rando su publicación: ‘La señal habi-
tada’ (poemas), ‘Todo por el tango y 
otros microcuentos’, ‘Tan cerca, tan 
lejos’ (novela breve), ‘La campana pe-
riodista’ (poemas para niños). Y estoy 
trabajando en un libro de poemas en 
prosa que ya lleva más de cien textos: 
‘El jardín de Epicuro’ y un libro de hai-
kús: ‘El instante detenido’ y una obra 
de teatro: ‘Por una maleta’”.  

En ese sentido, comentó también 
que “también deberá aparecer ‘Lu-
gares ejemplares 2’, ensayo literario 
que reúne gran parte de mis escritos 
en prosa sobre diversos temas, un li-
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Albino Echeverría, Iván 
Contreras, Eileen Kelly, 
Consuelo Saavedra, Juan 
Marcos Solís, Carola Strmelj, 
Igor Andrades, Andrea 
Domke, Gladys San Martín, 
Rodrigo Burgos y la galerista 
Patricia Riquelme forman 
hoy la Galería de los Ocho.

Los integrantes 
permanentes

El presente y el futuro de la 
Galería de los Ocho

LA ACTUALIDAD DEL PROYECTO ARTÍSTICO

La pandemia golpeó muy fuer-
te a toda la sociedad y en particu-
lar al mundo artístico, que sufrió 
con mayor intensidad las conse-
cuencias de las restricciones sa-
nitarias. Por eso, el 2023 puede 
considerarse como el primer año 
normal en mucho tiempo, donde 
la mayoría de los creadores y pro-
yectos pudieron retomar una ac-
tividad más intensa. Un ejemplo 
de ello fue la Galería de los Ocho, 
propuesta dedicada a las artes 
visuales que la pasada tempora-
da generó un mayor flujo de ex-
posiciones. 

Rodrigo Burgos, su director, co-
mentó sobre el 2023 que “en térmi-
nos generales fue una buena tem-
porada, ya con una habitualidad 
constante en nuestras inaugura-
ciones, visitas de público bastan-

La agrupación retomó su actividad más normal tras la 
pandemia, y en 2023 pudo tener un calendario más intenso. 
Rodrigo Burgos, su director, se refirió a lo que el año pasado 
y lo que viene para 2024. 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

te más que años anteriores”. 
Respecto a hitos o actividades 

que destaca del año recién pasa-
do, Burgos indicó que “lo princi-
pal son las exposiciones mensua-
les, la muestra ‘14 de la Mano’, en 
conjunto con el Taller Flor de Arte 
de Coanil. Además, también es 
bueno mencionar la exposición 
en Sala Terciopelo y la prepara-
ción de un concurso biregional 
de pintura”. 

 
 

Lo que viene 
En estos momentos, son parte 

como miembros estables de la Ga-
lería de los Ocho, además de Bur-
gos, Albino Echeverría, Iván Con-
treras, Eileen Kelly, Consuelo Sa-
avedra, Juan Marcos Solís, Carola 
Strmelj, Igor Andrades, Andrea 
Domke, Gladys San Martín y la 
galerista Patricia Riquelme. En 
2023 también estuvo Carolina 
Bastías, quien fue el único nombre 
nuevo en relación a 2022 como 
parte permanente del grupo de 
artistas. 

Para 2024, Burgos destacó que 
“estamos preparando la inaugura-
ción para el mes de marzo, con in-
vitados acuarelistas desde Chi-
llán. También impulsaremos un 
concurso biregional de pintura, 
cuya información la daremos a 
conocer dentro de las próximas 
semanas. Igualmente, estará 
nuestra inauguración aniversario 
y la exposición ‘15 de la Mano’ con 
el Taller Flor de Arte de Coanil, en 
una propuesta que es muy lindo 
poder mantener por tanto tiem-
po, además de las exposiciones 
mensuales habituales como par-
te de nuestro calendario regular”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Sus primeros campeones de la temporada 
tiene el Tour de Categorías 2024, luego que fi-
nalizará su primera fecha en la arcilla del Club 
de Tenis de Tomé. 

Fue así como en cuarta categoría, monarca 

resultó Pablo Morales, que derrotó en la final 
a Esteban Cravero, por 6-4 y 6-3. Por su parte, 
en primera categoría,  el título quedó en ma-
nos de Julián González, tras superar por 7-5 y 
6-3 a Alfredo Montanares.

Terminó primer Tour de Categorías de Tenis en Tomé 
FOTO: FACEBOOK CLUB DE TENIS TOMÉ

CIRCUITO DE BEACH VOLEY 2024

Arena, sol y lo mejor 
del vóleibol playa se 
unieron en Colcura

A cabalidad cumplió la versión 
2024 del Circuito de Vóleibol Playa, 
que durante tres días completos se 
tomó la popular playa de Colcura, en 
Lota convocando a centenares de ve-
raneantes, que combinaron los pi-
queros con lo mejor de los remaches 
sobre la arena. 

La competencia organizada por la 
Agrupación de Vóleibol de Lota (Agru-
vol), reunió a un total de 30 duplas lle-
gadas desde distintos puntos del país, 
como La Serena, Santiago, Rancagua, 
Chillán, Temuco y Valdivia, así como 
diversas comunas de la Región, que 
fue el caso de Concepción, Talcahua-
no, Coronel y, por supuesto, la dueña 
de casa, Lota. 

De ellas, 14 parejas participaron en 
la modalidad mixtos, 10 en la catego-
ría varones y otros seis en juveniles 
U18, cuya dupla ganadora tuvo la 
oportunidad de competir en la cate-
goría todo competidor. En total, fue-
ron 54 partidos los que se disputaron 
durante el evento que en esta ocasión 
tuvo el ingrediente especial de estar 
celebrando sus 25 años de existencia, 
periodo en el que ha podido consoli-
darse como uno de los campeonato de 
mayor importancia entre los que tie-
nen lugar en los diferentes balnearios 
del país. 

 
Remaches de lujo 

La competición se jugó con una 
primera parte donde las duplas se 
dividieron en grupos enfrentándose 
bajo la modalidad de todos contra to-
dos. Los dos mejores de cada grupo 
clasificaron a semifinales, además de 
los dos mejores terceros, en una ins-
tancia que presentó encuentros de 
alto nivel en busca de las finales que 
fueron cuestión aparte, con dramáti-
cos desenlaces. 

Fue así como en la categoría Juve-
nil, campeón fue la dupla de Bastián 
López y Rodrigo Puchi, seguida de las 
parejas compuestas por Juan Ríos y Vi-
cente Vargas (segundos), y por Martín 
Vergara y Martín Moraga, que finaliza-
ron terceros. 

Por su parte, en la modalidad mix-
tas, campeones y acreedores de $300 
mil fueron Michelle Jhonsons y Diego 
Labraña, a quienes secundaron Igna-
cio Santos y Catalina Navarro, y Fran-
cisca Delgado y Rony Opazo. 

Finalmente, en varones, campeona 
fue la dupla de Cristopher Baeza y Car-
los Solar, quienes también se embolsa-
ron un premio de $300 mil. En segun-
do lugar se ubicó la pareja de Ignacio 
y Marcelo Santos, que ganó $200 mil, 
mientras que el tercer puesto fue ubi-
cado por el binomio de Diego Labraña 
y Eric Oliva, quienes obtuvieron una re-

Con 30 duplas y 
más de 50 partidos 
se disputó  la 
vigésimo quinta 
edición del evento 
en la playa lotina. 
$300 se llevó la 
pareja ganadora.

compensa de $100 mil, además de un 
trofeo y medallas, al igual que todas las 
demás parejas que subieron al podio. 

Ben Hur Ormeño, histórico entre-
nador de Agruvol Lota y uno de los co-
ordinadores del campeonato, mostró 
su satisfacción una vez concluida esta 
nueva edición. “Estamos contentos, 
tuvimos una alta participación de du-
plas en competencia, contamos tam-
bién con excelente público, sobre todo 
en las finales, y los jugadores se fueron 
contentísimos con todas las atencio-
nes que les dimos, lo que para noso-
tros es muy importante”, partió seña-
lando el organizador. 

“Agradecemos al Gobierno Regional 
por apoyarnos siempre, lo mismo a los 
árbitros encabezados por Reinaldo 
Careaga, Eduardo Aedo y Nelson Po-
blete. También al municipio de Lota, 
que nos ayudó con toda la logística, a 
Elías Plaza que nos transmitió a través 
de EPM Producciones y, por supues-
to, a nuestros auspiciadores como Ga-
torade, que todos los años está con no-
sotros”, complementó Ormeño. 

Y cerró, “contentos porque acá en 
Lota se habla de puras cosas malas, y 
nosotros hacemos la diferencia resal-
tando lo positivo. Todos se despidie-
ron felices por el evento y también 
por el entorno natural del campeona-
to, con la playa , el mar, la vegetación  
y hasta el humedal que tenemos ahí. 
Por eso, esperamos seguir por mucho 
tiempo más”.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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FOTO: FACEBOOK BEN-HUR ORMEÑO C.

FOTO: FACEBOOK BEN-HUR ORMEÑO C.
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Este fin de semana la UdeC 
regresa a la LNB. El sábado 
recibe a Liceo Pablo Neruda 
y el domingo a CD Valdivia.

El fin de semana 
retorna la LNB

Basket UdeC: Entre copas y despedidas
Rozando la hazaña fue el estreno 

de la Universidad de Concepción en 
la Copa Sudamericana de Básquet-
bol, mini torneo que se está desa-
rrollando en Brasil y donde el club 
auricielo es el exclusivo invitado 
chileno. 

El quinteto dirigido por Cipriano 
Núñez vendió cara su derrota ante 
el equipo organizador, Cruzeiro, 
cayendo por un 77-69, pese  a haber 
ganado los tres primeros parciales. 

Al cierre de esta edición, se medían 
con el también brasileño, Praia Clu-
be, que viene de vencer a los para-
guayos de Colonias Gold. 

 
Despedidas 

En la víspera, el club auricielo 
oficializó las salidas del sudafrica-
no, Pieter Prinsloo y el estadouni-
dense,  Marquez Letcher-Ellis, quie-
nes fueron traídos para disputar la 
BCL Americas.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

UN OPACO RETORNO tuvo el sudafricano, Pieter Prinsloo en el Campanil.

CAMPEONATO INTERCLUBES DE SAN PEDRO DE LA PAZ

Nada sobra como preparación 
para los canoístas regionales, que 
durante este año deberán enfrentar 
varios desafíos en el cada vez más 
duro circuito chileno, con la mi-
sión de hacerse un lugar en los di-
ferentes procesos de la selección 
chilena y su intenso calendario in-
ternacional. El más próximo, el se-
lectivo nacional rumbo al Preolím-
pico de Estados Unidos, compe-
tencia que se realizará el 9 de marzo 
en el Tranque La Luz de Curauma. 

Con esa responsabilidad, pero 
también con el ánimo de disfrutar 
lo que queda de verano, se tomaron 
los palistas locales la versión 2024 
del Campeonato Interclubes de 
San Pedro de Paz, competencia que 
reunió a varias instituciones de la 
Región en la Laguna Chica.  

La instancia fue organizada por 
los dueños de casa del Club Náuti-
co del Biobío, que presentó la ma-
yor cantidad de deportistas y se 
quedó con el primer lugar. Segun-
do en tanto se ubicó el Club San Pe-
dro Histórico, mientras que terce-
ro fue Lebu.  

 
Varios se estrenaron en el agua 

 Además de los consagrados, la 
nueva generación del canotaje lo-

Canotaje local sigue calentando 
brazos para la dura temporada

Maira Toro lideró la general K1. 
Por su parte, en varones, Lucas 

Gutiérrez campeonó en la clasifica-
ción general del K1, mientras que 
en Pre infantil ganó Gustavo Rojas, 
escoltado por Santiago Torres y 
Maximiliano Sáez. 

FOTO: GUALBERTO MESA

Con la participación de las principales instituciones de la 
Región se realizó el evento en la Laguna Chica. Preparativo 
ideal de cara al selectivo de marzo rumbo al preolímpico.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

cal también tuvo un espacio pre-
ponderante en la regata. 

En ese contexto, la categoría K1 
Menores damas fue ganada por 
Florencia Muñoz, mientras que Ca-
talina Muñoz se impuso en la ca-
noa femenina Novatos, mientras 

que Sofía Larenas fue segunda y 
Emilia Quimis, tercera, todas del 
Náutico Biobío.  

Asimismo, Sofía Correa venció 
en C1 damas, en tanto que Isidora 
Tosso fue primera en Pre-infantil, 
Alison Cartes mandó en Infantil y  

 “La llamamos la regata de la 
amistad, la pasamos bien, y fue 
ideal para los chicos formativos 
que están empezando. Una linda 
regata para terminar el verano”, 
destacó a modo de resumen el téc-
nico del polo sampedrino, Gual-
berto Mesa. 

La competencia comprendió 500 
metros para las categorías principian-
tes, en tanto que los más experimen-
tados recorrieron 4 mil metros. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Se desarrollará el torneo 
clasificatorio al Preolímpico 
de Estados Unidos, en el 
Tranque La Luz de Curauma.

De marzo
9

UNA DE LAS últimas del 
canotaje local en lo que 
resta de verano se realizó 
en la Laguna Chica de 
San Pedro de la Paz, con 
el torneo interclubes.
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Santoral: Leandro

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/21 11/29
LOS ÁNGELES

13/32
SANTIAGO

12/31                    
CHILLÁN13/31

RANCAGUA

12/31
TALCA

11/29
ANGOL

7/25
TEMUCO

8/21
P. MONTT

13/23
MIÉRCOLES

10/23
JUEVES

11/22
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Sanatorio Alemán  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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